
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Группа ПИК Сергея Горде-
ева купила около 164 га у 
метро «Саларьево» в Новой 
Москве. На этом участке 
группа «Мангазея» Сергея 
Янчукова, зятя экс-мэра 
Киева Леонида Черновецко-
го, планировала построить 
около 2 млн кв. м.

ГК «ПИК» Сергея Гордеева стала 
владельцем двух участков земли 
в поселке Московский на террито-
рии Новой Москвы, прежде при-
надлежавших компании «Ман-
газея Девелопмент», входящей в 
группу «Мангазея» Сергея Янчуко-
ва. О сделке РБК рассказали источ-
ник в инвесткомпании, работаю-

щей на земельном рынке, предста-
витель крупной московской риел-
торской компании и источник, 
близкий к одной из сторон сделки.

Как пояснил один из собеседни-
ков РБК, суммарная площадь этих 
участков — около 164 га (1,64 млн 
кв. м), на них структура «Манга-
зеи» планировала возвести около 
2 млн кв. м недвижимости.

Представитель ГК «ПИК» Татья-
на Гулина-Сейранян подтвердила 
РБК информацию о сделке. «Сдел-
ка завершена и оплачена, — сказа-
ла она. — Этот проект на данный 
момент является крупнейшим 
проектом ГК «ПИК». Подробности 
сделки она комментировать отка-
залась. На запрос РБК на момент 
публикации в холдинге «Манга-
зея» не ответили.

По оценке гендиректора ком-
пании Key Capital Сергея Камлю-
ка, стоимость земли, приобретен-
ной ПИК, не превышает 9 млрд руб. 
При этом, по его мнению, ПИК, 
скорее всего, договорилась о по-
купке земли не за наличный рас-
чет, а например, в обмен на пере-
дачу «Мангазее» части площадей в 
этом проекте.

До этой сделки самым круп-
ным проектом группы ПИК счи-
тался ЖК «Бутово Парк» в посел-
ке Дрожжино Ленинского райо-
на Московской области, где пло-
щадь жилого района составляет 
1,1 млн кв. м. На пяти участках 
возводится 24 многоэтажных жи-
лых дома максимальной высотой 
23 этажа. Их общая площадь — 
754,5 тыс. кв. м.

«Точка роста»

Территория вокруг метро «Сала-
рьево», включая деревню Румянце-
во, — это одна из «точек роста» на 
присоединенных к Москве терри-
ториях. В рамках концепции поли-
центрического развития города на 
территории ТиНАО столичные вла-
сти с 2012 года создают 12 социаль-
но-деловых кластеров, или «цен-
тров притяжения», — это Троицк, 
территория бизнес-парка «Румян-
цево», поселок Мосрентген, Комму-
нарка, Внуково, Рязаново, Ярцево, 
Киевский, Щапово, Вороново, Кле-
ново, Рогово. Всего в Новой Москве 
запланировано возведение около 
100 млн кв. м недвижимости (на 
жилье придется 40% этого объема).
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АРМЕН ОГАНЕСОВ

Верховный суд подтвердил, 
что производитель «Протона» 
и «Ангары» Центр им. Хру-
ничева не может считаться 
государственным научным 
учреждением. Такое решение 
лишает его и другие страте-
гические предприятия суще-
ственных налоговых льгот.

21 августа Судебная коллегия по 
экономическим спорам Верховного 
суда РФ (ВС РФ) вынесла определе-
ние о неправомерности использо-
вания Государственным космиче-
ским научно-производственным 
центром (ГКНПЦ) им. Хруничева 
льготы по налогу на имущество. Ар-
битражным судам указано не при-
нимать во внимание выраженную 
ранее противоположную позицию 
президиума Высшего арбитражно-
го суда РФ (ВАС РФ) по данному во-
просу. Учитывая, что новый вердикт 
вынесен высшей судебной инстан-
ций, он, скорее всего, повлечет за 
собой пересмотр сложившейся су-
дебной практики и лишение пред-
приятия льгот, считают юристы.

Суть спора

Дело в том, что, несмотря на на-
звание ГКНПЦ им. Хруничева, в 
котором фигурирует слово «госу-
дарственный», формально у этой 
организации присвоенный прави-
тельством статус «федерального» 
центра. А п. 15 ст. 381 Налогового ко-
декса освобождает от уплаты налога 
на имущество только научные цен-
тры, имеющие присвоенный пра-
вительством статус «государствен-
ных». Исходя из этого Федеральная 
налоговая служба (ФНС) полагала, 
что предприятия со статусом феде-
рального научного-производствен-
ного центра не вправе пользовать-
ся льготой по налогу на имущество.
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Приобретенные группой ПИК участки в Новой Москве находятся рядом с другими проектами компании, где суммарно планируется 
возвести около 1 млн кв. м недвижимости. На фото: президент и основной акционер группы компаний ПИК Сергей Гордеев

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь  В Новой Москве проданы 164 га земли 

Пиковый интерес

Олег Буклемишев,
директор Центра исследования 
экономической политики 
экономического факультета МГУ

Чем опасно решение ЦБ 
о санации «Открытия»
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У винодельни «Мысхако» сменился владелец
И Н Ц И Д Е Н Т
Умара Джабраилова задержали 
в отеле Four Seasons

С А Н К Ц И И
Как увольняют сотрудников 
американского посольства
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Умара Джабраилова задержали в отеле Four Seasons

Номерной фронт
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
ЮЛИЯ САПРОНОВА

Полицейские вечером в среду 
отпустили под подписку о невы-
езде экс-кандидата в президен-
ты Умара Джабраилова. По дан-
ным МВД, бизнесмен устроил 
стрельбу в отеле Four Seasons. 
В его номере нашли дыры в по-
толке и белый порошок.

Безымянный стрелок

Сотрудники управления МВД 
по Москве вечером в среду, 30 ав-
густа, сообщили об освобождении 
под подписку о невыезде мужчины, 
который накануне устроил стрель-
бу в гостиничном номере в центре 
Москвы. «В  18:15 [ему] избрана 
мера пресечения в виде подписки 
о невыезде», — говорится в офици-
альном сообщении пресс-службы 
главка, поступившем в РБК.

Задержанным мужчиной ока-
зался бизнесмен и  экс-сенатор 
от Чечни Умар Джабраилов, рас-
сказали два источника РБК, близ-
кие к силовым структурам. На про-
тяжении всей среды имя мужчи-
ны в  полиции не  называли. То, 
что  задержан именно Джабраи-
лов, подтвердили РБК члены Об-
щественной наблюдательной ко-
миссии по Москве Денис Набиул-
лин и в пресс-службе партии «Еди-
ная Россия», которая сообщила, 
что приостановит членство в ней 
бизнесмена после сообщений о его 
задержании. В соответствии с уста-
вом партии это происходит авто-
матически, если против ее члена 
возбуждается уголовное дело, по-
яснили в «Единой России».

Представители бизнесмена 
в  среду утверждали, что  ничего 
не  знают о  случившемся. Пресс-
секретарь Григорий Горчаков по-
сле задержания Джабраилова был 
в  курсе лишь, что  он находится 
в Москве; его помощник Рахман 
Янсуков также заявил, что не мо-
жет ни подтвердить, ни опровер-
гнуть эту информацию. После осво-
бождения Джабраилова его пред-
ставители не отвечали на звонки 
РБК, а телефоны самого предпри-
нимателя были заблокированы.

Наградной пистолет 
и белый порошок

Неофициальные данные о задер-
жании появились в соцсетях около 
10:30. В течение часа после этого 
ГУ МВД опубликовало официаль-
ное сообщение; имя стрелка в нем 
не было названо: «29 августа вече-
ром в полицию поступило сообще-
ние о том, что в отеле, расположен-
ном в центральной части города, 
постоялец нарушает правила про-
живания. Прибывшие на место со-
трудники полиции задержали муж-
чину, который из принадлежащего 
ему наградного пистолета произ-
вел выстрелы вверх. Пострадавших 
в результате происшествия нет». 
По факту стрельбы было возбуж-
дено уголовное дело о хулиганстве 
(ст. 213 УК), уточнили в полиции.

Стрельбу устроил именно Джа-
браилов, это произошло в гостини-
це Four Seasons на Охотном Ряду, 
уточнили два источника РБК. Ве-
чером во вторник охранники отеля 

увидели постояльца в лифте с пи-
столетом в руке. Они вызвали поли-
цию, воспользовавшись тревожной 
кнопкой. В ОВД «Китай-город» сиг-
нал об этом получили в 22:30 втор-
ника. Когда полиция прибыла 
на место вызова, сотрудники служ-
бы безопасности отеля показали им 
видео с камер наблюдения, на кото-
ром было видно, что мужчина с пи-
столетом стоит в лифте.

Полицейские поднялись на ше-
стой этаж, где вышел из лифта во-
оруженный постоялец. Дверь но-
мера 633 им открыл мужчина, ко-
торый держал направленный в пол 
пистолет. Когда полицейские по-
требовали положить оружие на пол, 
тот сказал: «Без боя не сдамся». По-
сле повторной просьбы Джабраи-
лов положил пистолет на пол, и по-
лицейские надели на него наруч-
ники. В потолке номера наряд на-
шел отверстия от выстрелов.

У задержанного изъяли наград-
ной пистолет системы Ярыги-
на калибра 9 мм. У Джабраилова 

имелось разрешение на его ноше-
ние, уточнял источник. Осмотрев 
номер, полицейские нашли «по-
рошкообразное вещество белого 
цвета», а также бутылки с алкого-
лем и неизвестные таблетки, рас-
сказал РБК источник в МВД и под-
твердил источник в отеле. Веще-
ства, по словам источников РБК 
в МВД и гостинице, были отправ-
лены на экспертизу. В пресс-служ-
бе ГУ МВД по Москве РБК заяви-
ли, что информация о неизвестных 
препаратах к ним не поступала.

В среду днем Джабраилова по-
везли из отдела полиции на след-
ственные мероприятия в  Four 
Seasons, рассказывал РБК Набиул-
лин, который прибыл в ОВД «Ки-
тай-город», чтобы проверить, 
не нарушаются ли права бизнесме-
на при задержании. В отеле ком-
ментировать ситуацию не стали: 
«Все запросы могут быть направле-
ны в полицию города Москвы». По-
стоялец по имени Умар Джабраи-
лов, по словам представителей от-
еля, к ним не заселялся.

Пока уголовное дело про-
тив Джабраилова возбуждено 
только по  статье «Хулиганство» 
(ст.  213 УК), максимальное нака-
зание по которой — семь лет коло-
нии. Если изъятые при осмотре го-
стиничного номера вещества ока-
жутся наркотическими, то бизнес-
мену могут вменить преступление 
по ст. 228 УК (хранение, сбыт, при-
обретение, изготовление и пере-
возку наркотиков; наказание — до 
15 лет колонии).

«Хулиганство относится к кате-
гории преступлений средней тя-
жести. Человек — москвич, здесь 
прописан: нет оснований пола-
гать, что скроется. Довольно часто 
избирается такая мера пресечения, 
ничего необычного в этом нет», — 
прокомментировал РБК меру пре-
сечения Джабраилову адвокат Ан-
дрей Князев. 

И Н Ц И Д Е Н Т

Кандидат в президенты России из Грозного

Умар Джабраилов родил-
ся в 1958 году (59 лет) 
в Грозном. Окончил эко-
номический факультет 
МГИМО.
В начале 90-х основал 
компанию ТОО «Данако», 
которая занималась по-
ставками нефтепродуктов 
для госпредприятий.
В 1994 году после зна-
комства с американским 
бизнесменом Полом 
Тейтумом, учредителем 
СП «Интурист-РедАмер 
Гостиница и Деловой 
Центр», стал первым 
заместителем генди-

ректора этой компании. 
В 1996 году Тейтум обви-
нил Джабраилова в наме-
рении организовать поку-
шение на него. В ноябре 
того же года Тейтум был 
застрелен, причастность 
Джабраилова к убийству 
установить не удалось.
В 1997 году Джабраилов 
стал советником и.о. 
гендиректора комплекса 
«Рэдиссон-Славянская» 
и президентом группы 
компаний «Плаза».
В декабре 1999 года Джа-
браилов заявил, что на-
мерен баллотироваться 

в президенты России. 
На выборах он занял 
последнее, 11-е место, на-
брав 0,08% голосов.
В 2004–2009 годах Джа-
браилов был сенатором 
от Чечни.
В 2009–2013 годах — со-
ветник Сергея Приходько, 
на тот момент помощника 
президента России.
Джабраилов — член 
партии «Единая Россия», 
председатель генсовета 
общественной площадки 
развития бизнес-патрио-
тизма в России «Аванти», 
почетный член Россий-

ской академии художеств, 
член попечительского со-
вета Московского музея 
современного искусства.
Согласно данным 
«СПАРК-Интерфакса», 
Джабраилов — совла-
делец девяти компаний. 
Самая крупная из них — 
ООО «Инвестицион-
но-строительная компа-
ния «Аванти Стройгрупп». 
Среди объектов компа-
нии — жилой комплекс 
ЗИЛАРТ на территории 
бывшего автозавода ЗИЛ.
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Пока против Умара Джабраилова возбуждено уголовное дело только по статье «Хулиганство» 
(ст. 213 УК), максимальное наказание по которой — семь лет колонии
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Левада-центр выяснил, что беспокоит россиян

Цены и безработица — главные проблемы страны
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Большинство россиян считают 
самыми острыми проблемами 
страны рост цен, безработицу, 
бедность и обнищание. К тако-
му выводу пришли социологи 
Левада-центра. А меньше всего 
граждан беспокоит ограниче-
ние демократических свобод.

Исследование о том, какие из про-
блем тревожат россиян сильнее 
всего, было проведено социо-
логами Левада-центра в  августе 
2017 года (есть у РБК). В нем при-
няли участие 1600 человек старше 
18 лет в 48 регионах.

Большинство респондентов 
назвали самой серьезной пробле-
мой рост цен (61%). На протяже-
нии 20 лет исследований она была 
одной из  самых важных всегда: 
в июле 1999 года число придавав-
ших ей первостепенное значение 
дошло до максимальной отметки 
в  86%. В  августе 2015 года таких 
было 78%, год назад — 72%. Это 
вполне объяснимо, если учесть, 
что именно на конец 2014 года — 
начало 2015 года пришлись наи-
более значительные колебания 
курса рубля. 15 декабря 2014 года 

национальная валюта упала более 
чем  на  8% — курсы к  закрытию 
торгов составили 64,45 и 78,87 руб. 
за доллар и евро. Это падение ста-
ло рекордным с января 1999 года, 
cообщал тогда РБК.

Кроме того, в  тройку самых 
острых проблем, согласно опросу 
Левада-центра, вошли бедность 
и обнищание населения (волну-
ют 45% респондентов), а  также 
рост безработицы (33%). Такое же 
количество россиян озабочены 
коррупцией. Больше всего недо-
вольных взяточничеством росси-
ян (39%) было в августе 2013 года. 
Социолог Левада-центра Карина 
Пипия объяснила это РБК эффек-
том протестных акций 2012 года, 
которые спровоцировали в  том 
числе общественную дискуссию 
о коррупции.

Проблемы роста цен, безрабо-
тицы и обнищания населения — 
это те категории, которыми слож-
нее всего манипулировать с  по-
мощью пропагандистских ме-
ханизмов: каждый ощущает эти 
проблемы на себе, поэтому имен-
но их во время опросов респон-
денты упоминают в первую оче-
редь, сказала РБК Пипия. Если ин-
терес к войне на Украине снижался 

с 2014 года (с 22 до 14%), посколь-
ку эта тема стала уходить из основ-
ных сюжетов телевидения, то рост 
цен — это то, с чем россияне стал-
киваются каждый день безотно-
сительно выпусков теленовостей.

Меньше всего опрошенных — 
всего 4% — сказали социологам, 
что  их  сильнее всего беспокоит 
ограничение гражданских прав, де-
мократических свобод и давление 
на независимые СМИ. За все вре-
мя исследований этот показатель 
ни разу не превысил 5%, но он не-
сколько подрос с августа 2013 года, 
когда находился на уровне 3%.

11% респондентов назвали са-
мой серьезной проблемой санкции 
против России, 10% — наплыв ми-
грантов.

Экономические проблемы всег-
да доминируют над  политиче-
скими и  социальными, проком-
ментировал результаты опроса 
политолог Константин Калачев. 
Однако, по  его мнению, многое 
зависит от  формулировок. «По-
нятно, что абстрактные граждан-
ские свободы мало кого волнуют, 
но если бы людей спросили о праве 
отстаивать свои права, скажем, пу-
тем забастовки, то ответы были бы 
другими», — отметил он. 

О П Р О С
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Санкции

Завершился визит Сергея Лаврова в Катар

Может ли Россия стать посредником 
в ближневосточном кризисе
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Визитом в Катар Сергей Лав-
ров завершил турне по стра-
нам Персидского залива. Он 
заявил, что Москва не имеет 
новых предложений по катар-
скому кризису. Россия только 
примеривается к роли посред-
ника, говорят эксперты.

У России нет новых идей

В  среду, 30 августа, завершилось 
трехдневное турне министра ино-
странных дел России Сергея Лав-
рова в страны Персидского залива. 
Последним пунктом поездки Лав-
рова стал Катар, до этого он посе-
тил Кувейт и Объединенные Араб-
ские Эмираты (ОАЭ). Российский 
министр прибыл в Катар на исходе 
третьего месяца дипломатическо-
го противостояния между Дохой 
и соседними странами, входящими 
в Совет сотрудничества арабских 
государств Персидского залива 
(ССАГПЗ).

Продолжающийся с 5 июня кон-
фликт стал одной из тем обсужде-
ния Лаврова с эмиром Катара Тами-
мом бен Хамадом Аль Тани и ми-
нистром иностранных дел Мухам-
медом бен Абдель Рахманом Аль 
Тани.

Однако, как заявил российский 
министр на  пресс-конференции 
по итогам переговоров в Дохе, Рос-
сия не вносила никаких новых идей 
по решению кризиса в Персидском 
заливе и не считает это нужным. 
Москва, по словам министра, под-
держивает посреднические усилия 
Кувейта. Участников конфликта 
Лавров призвал отказаться от во-
енной риторики. По его словам, ис-
кать развязку надо «через диалог, 
через компромиссы». Первенство 
в урегулировании, по словам Лав-
рова, должен играть ССАГПЗ.

Министр Аль Тани российскую 
позицию приветствовал. Он рас-
сказал, что урегулированию кри-
зиса мешают некоторые арабские 
страны, которые игнорируют уси-
лия Кувейта. По его словам, Катар 
готов к переговорам, но ни одна 

другая страна не  откликнулась 
на  предложения Кувейта. Ранее 
в  августе Кувейт выдвинул идею 
провести встречу на высшем уров-
не с участием лидеров всех вовле-
ченных в конфликт государств, од-
нако инициатива не нашла отклика 
у «четверки».

Конкуренция 
за посредничество

О том, что Россия не собирается 
конкурировать ни с кем в урегу-
лировании катарского кризиса, 
тем более с Кувейтом, Лавров зая-
вил еще в понедельник, 28 августа. 
«Мы имеем добрые отношения 
со всеми странами, которые ока-
зались в такой, не очень простой 
ситуации», — объяснил он (цитата 
по ТАСС). Выступая в Дохе, Лавров 

напомнил, что госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон ранее предлагал 
посреднические услуги и Москва 
будет рада, если его предложения 
достигнут результата. Тиллерсон 
еще в июле посетил Кувейт, Сау-
довскую Аравию и Катар, тогда же 
в проблемный регион приезжали 
министр иностранных дел Вели-
кобритании Борис Джонсон и гла-
ва германского МИДа Зигмар Га-
бриэль.

Визит Лаврова в страны Залива 
говорит о том, что Москва на дан-
ный момент лишь «декларирует 
собственную готовность высту-
пить посредником, если кувейт-
ские усилия не увенчаются успе-
хом», объясняет сдержанную по-
зицию министра эксперт Россий-
ского совета по  международным 
делам Максим Сучков. По словам 

эксперта, турне Лаврова призва-
но прощупать, насколько в регио-
не готовы к роли России в качестве 
посредника. Пока такую заинтере-
сованность «заливные монархии» 
не проявляют, так как не желают от-
крывать России новые возможно-
сти в своем регионе, указывает он.

Эксперт сомневается в  том, 
что США удастся выступить объ-
ективным посредником, поэтому 
можно говорить о «конкуренции 
посреднических стратегий» меж-
ду Москвой и Вашингтоном.

Россия также вряд ли сможет 
стать полноценным посредни-
ком в катарском кризисе нарав-
не с  США, возражает директор 
Центра анализа ближневосточ-
ных конфликтов Института США 
и  Канады Александр Шумилин. 
В привлечении России заинтере-
сован Катар, но не его противни-
ки, так как Москва де-факто явля-
ется союзником Ирана — общего 
врага всех монархий Персидского 
залива, кроме Катара, объясняет 
Шумилин. Турне Лаврова — это де-
монстрация миротворческих на-
мерений, уверен он.

Учитывая, что Россия пока ак-
тивно не вовлечена в урегулиро-
вание катарского вопроса, одной 
из  главных задач Лаврова было 
обсуждение ситуации в Сирии, го-
ворят эксперты. О том, что сирий-
ская тема обсуждалась, Лавров го-
ворил по итогам визитов в каждую 
из трех стран.

Министру было важно убедить-
ся, что  российские инициативы 
по Сирии не будут подорваны в ре-
зультате кризиса вокруг Катара, ко-

торый имеет влияние на часть си-
рийской оппозиции в преддверии 
переговоров в Женеве, добавляет 
Сучков.

«Катарский народ 
не очень пострадал»

«Мы можем уверенно сказать, 
что катарский народ не очень по-
страдал от экономической блока-
ды», — заявил министр Аль Тани 
на  пресс-конференции с  Лавро-
вым. Напротив, по  его словам, 
«блокада стала стимулирующим 
фактором» для экономики страны, 
создав для нее новые возможности. 
Министр рассказал, что население 
Катара не  испытывает нехватки 
товаров народного потребления, 
а финансовый сектор продолжает 
стабильно развиваться. Единствен-
ным последствием кризиса стало 
разделение семей и высылка сту-
дентов (граждан Катара высылали 
из других стран Залива).

Аль Тани отметил, что, несмо-
тря на бойкот, Доха не прекрати-
ла поставки газа во  враждебные 
ей страны.

В начале июля глава Централь-
ного банка Катара Абдалла бен 
Сауд Аль Тани заявил, что  его 
страна сможет пережить связан-
ные с блокадой финансовые по-
трясения. Он отметил, что  Цен-
тральный банк Катара имеет 
$40 млрд резервов в золоте и ва-
люте, а у Катарского инвестици-
онного фонда существуют резер-
вы на  сумму $300 млрд. Однако 
28 августа международное рей-
тинговое агентство Fitch пони-
зило суверенный рейтинг Ката-
ра на одну ступень, до AA- (про-
гноз — негативный). Fitch счита-
ет, что катарский кризис вряд ли 
разрешится в ближайшее время, 
а  финансовое и  экономическое 
влияние эмбарго может оказать-
ся выше, чем ожидалось изначаль-
но. По данным Fitch, чистые ино-
странные активы страны упадут 
до 146% ВВП в 2017 году по срав-
нению с  185% ВВП 2016 года, 
а  величина депозитов, вклады-
ваемых нефинансовым государ-
ственным сектором, включая го-
сударственный инвестиционный 
фонд Qatar Investment Authority 
(QIA), в банки Катара, с $18 млрд, 
размещенных в июне и июле, вы-
растет до $35 млрд до конца года. 
Fitch также прогнозирует замед-
ление темпа роста ВВП страны 
с 2,2% 2016 года до 0,2% в 2017-м 
и до 1,3% в 2018–2019 годах.

Выросли и  цены на  продукты 
питания — на 4,5% по сравнению 
с июлем прошлого года. Это самый 
быстрый темп роста цен, по край-
ней мере с 2014 года, пишет иран-
ское издание Financial Tribune. 80% 
продовольствия поступало в Катар 
из других стран Персидского зали-
ва. В то же время цены на нескоро-
портящиеся товары, такие как оде-
жда, обувь, мебель и бытовая тех-
ника, в июле упали. 

Д И П Л О М А Т И Я

Хроника изоляции

Саудовская Аравия, ОАЭ, 
Бахрейн и Египет 5 июня 
объявили о разрыве ди-
потношений с Катаром. 
«Четверка» обвинила 
Эмираты во вмешатель-
стве во внутренние дела 
других стран, спонсирова-
нии террористов, связях 
с враждебным «четверке» 
Ираном и поддержке 
повстанцев-хуситов в Йе-
мене, осуществивших 
в 2015 году государствен-
ный переворот. Позднее 

к «четверке» присоедини-
лись легитимное прави-
тельство Йемена, Ливия, 
Мальдивы, Маврикий, Мав-
ритания и Союз Комор-
ских Островов. Выступив-
шие против Катара страны 
отозвали своих послов 
из Дохи, закрыли назем-
ное, воздушное и морское 
сообщение с Катаром, 
объявили экономическую 
блокаду. Саудовская 
Аравия исключила Катар 
из совместных военных 

операций по поддержке 
законной власти в Йеме-
не. Доха все обвинения 
отвергает. Посредником 
урегулирования конфлик-
та выступил Кувейт.
Для снятия блокады Ката-
ру был предъявлен список 
из 13 требований, среди 
которых: разрыв дипотно-
шений с Ираном, закры-
тие телеканала Al-Jazeera 
и военной базы Турции 
на территории страны, вы-
дача всех разыскиваемых 

властями четырех стран 
по подозрению в связях 
с террористами.
Катар требования выпол-
нять отказался, а 23 авгу-
ста пошел на демонстра-
тивный шаг и объявил 
о возвращении в Тегеран 
своего посла, который 
был отозван в январе 
2016 года из солидарно-
сти с Саудовской Аравией, 
на посольство которой 
в Тегеране было соверше-
но нападение.
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Министры иностранных дел России Сергей Лавров и ОАЭ Абдалла Аль Нахайян обсудили противостояние 
между Катаром и странами, входящими в Совет сотрудничества арабских государств Персидского залива 
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Как увольняют сотрудников американского посольства

Вынужденное сокращение Штатов 
ПАВЕЛ КОШКИН

К 1 сентября посольство США 
должно сократить числен-
ность персонала. Из увольня-
емых 755 человек не менее 
600 были наняты в России. 
Сокращения больше всего 
отразятся на культурном 
сотрудничестве, рассказали 
источники РБК.

Согласно ноте российского МИДа 
от 28 июля, дипмиссия США долж-
на сократить состав до 455 чело-
век до  1 сентября. Президент 
Владимир Путин в  конце июля 
сообщил, что должны уйти 755 со-
трудников миссии. Как рассказали 
РБК два собеседника, знающие, 
как  посольство США планирует 
исполнять это решение  , из  тех, 
кто  потеряет работу, не  менее 
600 человек были наняты в Рос-
сии и только около 100 — амери-
канцы. Собеседник РБК, знако-
мый с  ситуацией в  консульстве 
США в Екатеринбурге, рассказал, 
что  там  сократили почти 60% 
нанятых в  России сотрудников. 

Сокращения прошли и  в  кон-
сульствах в  Санкт-Петербурге 
и Владивостоке, сообщает другой 
источник РБК.

«Сокращения огромные. Про-
цесс пока идет. Увольнения про-
должаются»,  — рассказал один 
из  собеседников. К  1 сентября 
не менее двух третей сотрудни-
ков из каждого отдела посольства 
(всего их 18) будут сокращены, го-
ворят собеседники.

Подпадающие под сокращение 
получают справку по месту требо-
вания, подписанную послом США 
в России Джоном Теффтом. В ней 
говорится, что  российские ра-
ботники дипмиссии «вынужден-
но» уволены 31 августа «в  соот-
ветствии с дипломатической но-
той от  Министерства иностран-
ных дел Российской Федерации, 
в которой требовалось сократить 
численность сотрудников посоль-
ства и консульств США в России 
до  455 человек», рассказал один 
из уволенных.

Увольняемым российским 
гражданам будет выплачена 
«очень щедрая» денежная ком-

пенсация в  соответствии с  рос-
сийским Трудовым кодексом, рас-
сказали собеседники РБК. Сотруд-
ники, проработавшие в  посоль-
стве больше 15 лет, смогут подать 
заявление на получение грин-кар-
ты (вид на жительство в США), го-
ворили РБК собеседники, знако-
мые с процессом увольнения.

Из  слов Путина и  заявле-
ния МИДа в конце июля следует, 
что всего в дипмиссии США в Рос-
сии до последнего момента рабо-
тали 1210 человек. В  2013 году, 
согласно отчету управления ге-
нерального инспектора Госде-
партамента США (более поздние 
данные не публиковались), в мис-
сии США, включая генконсульства 
в  Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге и  Владивостоке, работали 
1279 человек. Из них 934 сотруд-
ника (73%) были «местным наня-
тым» персоналом.

В результате сокращений по-
сольство США в России приоста-
новило выпуск неиммиграцион-
ных виз с 23 августа по 1 сентября 
этого года. Выдача возобновится 
1 сентября, но  только в  Москве 

(раньше визы можно было по-
лучить также в  генконсульствах 
в  Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге и  Владивостоке). Эта вы-
нужденная мера, последовавшая 
за решением российских властей 
ограничить численность персо-
нала, «не  была попыткой при-
чинить вред россиянам» или по-
пыткой мести, сказал посол Джон 
Теффт в интервью радиостанции 
«Эхо Москвы» 28 августа. Предста-
витель российского МИДа Мария 
Захарова назвала решение поли-
тическим, указав, что у посольства 
США есть необходимые техниче-
ские возможности для выдачи виз.

Сокращение сотрудников уда-
рит и  по  культурным проектам. 
Больше других пострадало под-
разделение, отвечающее за   со-
трудничество в области культуры, 
говорят два собеседника РБК. От-
туда сократили, по данным РБК, 
примерно 15 человек, больше двух 
третей состава. Это означает ро-
спуск подразделения, продолжает 
один из собеседников.

Пресс-секретарь посольства 
Мария Олсон на запрос РБК на-
помнила, что посольство не ком-
ментирует вопросы «внутреннего 
характера».

 Эксперты не  сомневаются, 
что сокращение ударит по куль-
турно-образовательным связям 
между странами. Увольнение со-
трудников культурного подраз-
деления выглядит закономер-
ным, полагает Иван Цветков, 
доцент кафедры американских 
исследований Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета. «Очевидно, что эпоха ув-
лечения «мягкой силой» и в Рос-
сии, и на Западе подходит к кон-
цу. Прекраснодушные мечтания 
о  силе культуры, о  формирова-
нии позитивных образов и меж-
дународной репутации после 

2014 года (когда отношения меж-
ду Россией и Западом обостри-
лись после присоединения Кры-
ма и войны в Донбассе. — РБК) 
остались в  прошлом», — сказал 
он РБК. «Президент США Дональд 
Трамп считает культурную ди-
пломатию пустой тратой средств. 
Это ошибочно с  точки зрения 
долговременных отношений, 
ведь эта область контактов позво-
ляет сохранять человеческий об-
раз партнера», — сказал РБК Иван 
Курилла, профессор американи-
стики Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге.

С  российским экспертом со-
глашается профессор-политолог 
Гарвардского университета Джо-
зеф Най, автор термина «мягкая 
сила». По его мнению, пренебре-
жение культурно-образователь-
ными связями и ресурсам «мягкой 
силы» характерна для  админи-
страции Трампа в целом, не толь-
ко применительно к России. 

С А Н К Ц И И

Обмен мерами

29 декабря 2016 года зани-
мавший тогда пост прези-
дента США Барак Обама 
подписал указ, который 
обязывал 35 российских 
дипломатов покинуть 
Америку, а также закрыл 
их коллегам доступ к двум 
объектам недвижимости 
в штатах Нью-Йорк и Мэ-
риленд, которые исполь-
зовались россиянами, 
как считали в Вашингтоне, 
для электронной разведки 

и шпионажа.  Обама объ-
яснил свое решение тем, 
что получил данные спец-
служб о вмешательстве 
России в американские 
выборы.

В конце июля палата 
представителей и сенат 
конгресса США почти 
единогласно приняли, 
а президент США Дональд 
Трамп подписал закон, ко-

торый позволяет ужесто-
чить санкции в отношении 
России.

В качестве ответной меры 
Россия запретила посоль-
ству США пользоваться 
дачей в Серебряном Бору 
и складскими помещени-
ями на Дорожной улице 
на юге Москвы. Доступ 
к этим объектам с 1 авгу-
ста был приостановлен 

в соответствии с реше-
нием российского МИДа 
от 28 июля. Российские 
власти также заявили 
о необходимости сокра-
щения американской 
дипмиссии до 455 чело-
век, столько же работают 
в российской дипмиссии 
в США. Госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон говорил, 
что Вашингтон примет ре-
шение об ответных мерах 
до 1 сентября.

Количество 
сотрудников 
дипмиссии США 
в России

до сокра-
щения

после  
1 сентября

2007 2013 2017

Источники: Госдеп США, МИД России

1779

1279 1210

455
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Между Западом и Востоком.
XIII ежегодная складская 
конференция

Партнер

Имущество Центра им. Хруничева обложат налогом

ФНС дотянулась до космоса
По мнению ФНС и Минфина 

России (курирует ФНС), статус и 
цели создания федеральных и го-
сударственных научных центров 
различны. Присвоение статуса 
федерального научно-производ-
ственного центра производится 
для реализации реформы оборон-
ной промышленности, чтобы кон-
солидировать ресурсы военного, 
научно-технического и промыш-
ленного потенциала. Государ-
ственные же научные центры соз-
даются для сохранения в Россий-
ской Федерации ведущих научных 
школ мирового уровня, развития 
научного потенциала страны.

История вопроса

Несколько лет назад этот вопрос 
изучил Высший арбитражный 
суд и пришел к выводу, что поль-
зоваться налоговой льготой могут 
научные центры обеих категорий, 
как федеральные, так и государ-
ственные (п. 5 информационно-
го письма президиума Высшего 
арбитражного суда от 17 ноября 

В Е Р Х О В Н Ы Й  С У Д

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

По данным ФНС, общий объем неуплаченного налога в связи с использованием ГКНПЦ им. Хруничева льгот по движимому имуществу 
только в прошлом году составил более 164 млрд руб.
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Чем опасно решение ЦБ 
о санации «Открытия»

Очередь за формально бес-
платными эмиссионными 
средствами ЦБ вряд ли закон-
чится на «Открытии», а это 
значит, что регулятор будет 
накапливать у себя все больше 
финансовых рисков.

Сообщение ЦБ «О мерах по повы-
шению финансовой устойчивости 
ПАО «Банк «Финансовая Корпора-
ция Открытие» несет миру сразу 
несколько благих вестей.

Во-первых, хотя детали спаса-
тельной операции пока до кон-
ца не ясны, счастливым образом 
разрешилась судьба самого бан-
ка «Открытие» и в первую оче-
редь его кредиторов и вкладчи-
ков. За  успешность банковского 
бизнеса отныне будет отвечать сам 
Центробанк с его неограниченной 
финансовой мощью.

Во-вторых, вскоре будет пущен 
в ход новый механизм санации че-
рез непосредственно контролиру-
емый Банком России Фонд консо-
лидации банковского сектора, ко-
торый, как утверждается, будет ра-
ботать намного быстрее и дешевле, 
чем традиционный порядок сана-
ции банков с помощью АСВ.

В-третьих, ЦБ недвусмыслен-
но продемонстрировал, что ценит 
финансовую стабильность превы-
ше всего и не намерен допускать 
даже малейшего намека на пани-
ку. Массовое бегство вкладчиков 
из «Открытия», грозившее пере-
кинуться на другие частные бан-
ки, пока остановлено.

Зигзаг регулятора

Однако мед из бездонной боч-
ки изобилия Банка России 
все-таки изрядно горчит. Казус 
«Открытия» — не просто отдель-
ный негативный случай; в нем от-
ражаются гораздо более серьезные 
изъяны отечественной финансо-
вой системы.

Прежде всего в очередной раз 
это несостоятельность надзор-
ной политики ЦБ. Однако до сих 
пор речь шла о мелких и гораз-
до реже о средних по отечествен-
ным меркам банковских институ-
тах. Тут же масштабы принципи-
ально иные: восьмой по размеру 
активов банк страны, уполномо-
ченный на все что только можно, 
который вдобавок контролирует 
сложносочиненный финансовый 
конгломерат, включающий круп-
ные кредитные организации, НПФ, 
страховые и инвестиционные 
компании (в частности, «Траст», 
«ЛУКОЙЛ-Гарант», «Росгосстрах»), 
вдруг при спокойной рыночной 
конъюнктуре обнаруживает явные 
для аналитиков признаки несосто-
ятельности. Регулятор же сначала 
отрицает проблемы, затем резко 
задействует экстренный инстру-
ментарий беззалоговых кредитов, 

пылившийся на полке со времен 
глобального кризиса 2008 года, но 
в конце концов идет на полномас-
штабную санацию, как ее ни назы-
вай, признаваясь, что может лишь 
гадать о размерах сформирован-
ной дыры в капитале. Как мини-
мум это означает, что в России не 
заработал введенный во многих 
странах после кризиса особый ре-
жим регулирования системно зна-
чимых финансовых организаций.

Несвойственная роль

На фоне зияющих надзорных про-
валов несколько иначе смотрятся 
недавние сражения за пост упол-
номоченного банковского санато-
ра, когда ЦБ, отодвинув в сторону 
АСВ и всех прочих претендентов, 
принял данную функцию на себя. 
И дело тут даже не в привычном для 
нас поиске решений всех рыночных 
проблем в рамках государствен-
ного домена. При возникновении 
системных потрясений банковско-
го сектора ничего плохого в госу-
дарственном вмешательстве нет: 
во многих странах во время послед-
него кризиса государство входило в 
капитал системно значимых банков 

и других финансовых организаций, 
чтобы направлять и гарантировать 
их оздоровление. Однако доволь-
но сложно припомнить, чтобы в 
этой роли где-то выступал непо-
средственно Центральный банк: 
уж больно далеки его нормальные 
прерогативы от санаторства.

Таким образом, данный кейс 
высвечивает еще одну куда более 
масштабную проблему — сосре-
доточения в рамках функциона-
ла главного банка России взаимно 
противоречивых задач, интегри-
рованное управление которыми 
становится запретительно слож-
ным. Помимо коренной функ-
ции  — денежно-кредитной по-
литики — это уже не только бан-
ковский надзор (заметим, что ве-
дущие центробанки мира — ФРС, 
ЕЦБ, Банк Японии и Банк Англии — 
даже этим уже не занимаются), но 
и системная финансовая стабиль-
ность (роль российского прави-
тельства в этой важнейшей сфере 
невооруженному глазу почти неза-
метна), регулирование во всех про-
чих финансовых секторах вплоть 
до НПФ и ломбардов, а также раз-
витие финансового рынка в це-
лом, поведенческий надзор и, на-

конец, руководство поднадзорны-
ми себе же коммерческими орга-
низациями (помимо Сбербанка и 
вновь приобретенного «Открытия» 
это Московская биржа, Российская 
национальная перестраховочная 
компания и опосредованно Нацио-
нальный расчетный депозитарий).

Кто следующий

Что касается «дешевизны» нового 
способа санации, то настораживает 
возрастающая частота обращения 
за формально бесплатным «вне-
бюджетным» источником — эмис-
сионными средствами ЦБ. Что ни 
говори, приятно, когда баланси-
ровавший на грани коллапса банк 
в одночасье становится эталоном 
надежности, уступая разве что 
Сбербанку. Каким-то чудесным 
образом важнейшие вопросы го-
сударственной финансовой поли-
тики, предполагающие немалые 
общественные издержки, сводятся 
к внутренним учетным категори-
ям Банка России, к вопросу о том, 
какое число больше — кредитная 
эмиссия на санацию или сразу на 
компенсационные выплаты вклад-
чикам. Излишне напоминать, что и 

«простота», и «дешевизна», и даже 
безальтернативность здесь мни-
мые: скорее поспешное затыкание 
одной дыры в потенциале порож-
дает едва ли не большие проблемы.

Наконец, созданный прецедент 
не дает однозначного ответа на во-
прос, а что произойдет, если завтра 
на грани коллапса окажется другой 
крупный частный (или — чем они 
лучше? — государственный) банк. 
Судя по полученному рынком и 
вкладчиками от ЦБ сигналу, эф-
фект too big to fail в России сегод-
ня силен как никогда. Но в таком 
случае не так уж нелогично выгля-
дит применявшаяся «Открытием» 
стратегия безудержного роста по-
средством поглощения других фи-
нансовых институтов. Зато куда 
менее логичными выглядят дей-
ствия Банка России, который одно-
временно с регуляторными полно-
мочиями и коммерческими функ-
циями накапливает у себя нацио-
нальные финансовые риски. Это 
очень опасная стратегия.

«Что касается «дешевизны» нового способа санации, 

то настораживает возрастающая частота обращения 

за формально бесплатным «внебюджетным» 

источником — эмиссионными средствами ЦБ»

М Н Е Н И Е2011  года №148). В своем пись-
ме ВАС указал, что «и те и другие 
центры осуществляют научную 
деятельность, их государственная 
поддержка направлена на сохра-
нение в Российской Федерации 
ведущих научных школ, развитие 
научного потенциала страны».

Тем не менее позиция ФНС Рос-
сии и после разъяснений ВАС РФ 
оставалась прежней (письмо ФНС 
России от 14 апреля 2014  года 
№БС-4-11/7106). Территориаль-
ные подразделения ФНС продол-
жали добиваться от федеральных 
научно-производственных цен-
тров уплаты налога на имущество.

Новый подход

В 2014 году ВАС России был 
упразднен и вместо него начала 
действовать Судебная коллегия 
по экономическим спорам ВС 
России.

Все последующие годы арби-
тражные суды продолжали при-
менять подход ВАС. Так, арби-
тражные суды трех инстанций в 
2016–2017 годах рассматривали 
жалобу Центра им. Хруничева на 
доначисление налогов со сторо-
ны ФНС, признавали его право на 
льготу, а решение налоговой ин-
спекции (от 29.09.2015 №175) — 
недействительным.

Однако когда дело наконец до-
шло до Верховного суда, ситуация 
радикально изменилась. Судебная 
коллегия по экономическим спо-
рам ВС РФ отменила решение ни-
жестоящих судов и подтвердила 
обоснованность претензий нало-
говой службы. Свое решение кол-
легия мотивировала произошед-
шими еще в 2014 году изменения-
ми в Налоговом кодексе, в частно-
сти новой редакцией ст. 381.

Возможные последствия

Формально налоговики пра-
вы,  указывают опрошенные РБК 
юристы.

«В данном споре Верховный суд 
исключил расширительное толко-
вание нормы п. 15 ст. 381 Налого-
вого кодекса.  Причем исходя из 
текста определения, можно пред-
положить, что предприятия, не 
имеющие статуса государственно-
го научного центра, утрачивают, 
по мнению Верховного суда, пра-
во на льготу по налогу на имуще-

ство с 2015 года», — предполагает 
Фарид Бабаев, кандидат юридиче-
ских наук, партнер юридической 
компании СТРИМ.

«Формальное несоблюдение 
процедуры налогоплательщиком 
действительно является основа-
нием для отказа в льготе», — до-
бавляет управляющий партнер 
юридической компании «Лем-
чик, Крупский и партнеры» Ан-
дрей Крупский.

Юристы сходятся во мнении, 
что после выхода определения 
Верховного суда предприятиям 
станет гораздо сложнее добивать-
ся права на льготу.

«Информационные письма 
Высшего арбитражного суда на-
логоплательщикам из числа ука-
занных стратегических предприя-
тий следует применять осторожно, 
с учетом происходящих измене-
ний в законодательстве. Верхов-
ный суд может занять формаль-
ную позицию и рассмотреть тот 
же вопрос иначе. Что и произо-
шло в данном случае», — преду-
преждает Екатерина Леоненкова, 
руководитель налоговой практи-
ки юридической группы «Яковлев 
и партнеры».

Но малый шанс изменить си-
туацию у ГКНПЦ им. Хруничева 
все же остается. В частности, он 
может попытаться пересмотреть 
дело в президиуме ВС РФ. В самой 
организации не стали комменти-
ровать ситуацию. Ответа из «Рос-
космоса», курирующего Центр им. 
Хруничева, РБК на свой запрос 
также не получил. Другие пред-
приятия «Роскосмоса» тоже пред-
почли промолчать. В концерне 
«Созвездие» сообщили, что судеб-
ных споров с ФНС у них нет.

Учитывая значительные иму-
щественные комплексы, находя-
щиеся в распоряжении научного 
центра, утрата льготы может по-
влечь за собой для ГКНПЦ дона-
числение в бюджет нескольких 
сотен миллионов рублей. Та-
ким образом, в масштабах всех 
такого рода предприятий речь 
может  идти о десятках милли-
ардов рублей.

Всего согласно информации, 
размещенной на сайте ФНС Рос-
сии, общий объем неуплаченного 
налога в связи с использованием 
предприятиями льгот по движи-
мому имуществу составил более 
164 млрд руб. в 2016  году. 

Статус для поддержки

Согласно российскому законодательству предприятиям, имею-
щим ключевое значение для оборонной, космической, атомной 
промышленности, правительство РФ может присваивать статус 
федерального научно-производственного центра либо государ-
ственного научного центра. Эти предприятия пользуются государ-
ственной поддержкой, в том числе указанной налоговой льготой.

В настоящее время действует по несколько десятков организаций 
каждого типа. Среди обладающих статусом федерального науч-
но-производственного центра, в частности, уже упоминавшийся 
ГКНПЦ им. Хруничева, разработчик российской секции междуна-
родной космической станции ракетно-космическая корпорация 
«Энергия», производитель средств радиоэлектронной безопасно-
сти концерн «Созвездие».

В число государственных научных центров входит такие предпри-
ятия, как концерн «Морское подводное оружие — Гидроприбор», 
Арктический и антарктический научно-исследовательский инсти-
тут, ОАО «Летно-исследовательский институт им. Громова».

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Олег Буклемишев,
директор Центра исследования 
экономической политики 
экономического факультета МГУ
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Б И З Н Е С Сделка.
Недвижимость

У агрофирмы «Мысхако» сменился владелец

Амбары полные вина
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

У винодельческого предпри-
ятия «Мысхако» в Краснодар-
ском крае, созданного почти 
150 лет назад и обанкротивше-
гося в 2014 году, новый владе-
лец: легендарная винодельня 
теперь принадлежит структу-
рам группы «Краснодарзерно-
продукт».

 Винодельческое предприятие 
«Мысхако», созданное почти 150 
лет назад и обанкротившееся 
в 2014 году,  обрело нового вла-
дельца. Об этом РБК рассказали 
несколько источников на рос-
сийском алкогольном рынке. По 
словам одного из собеседников 
РБК, владельцем завода, распо-
ложенного в селе Мысхако Крас-
нодарского края, и виноградни-
ков предприятия, принадлежав-
ших ЗАО «Агрофирма «Мысхако» 
(головная компания предприя-
тия), стала компания, «не имею-
щая опыта в виноделии, но рабо-
тающая в отрасли сельского хо-
зяйства».

Как уточнили два других источ-
ника РБК, непрофильный инве-
стор — компания «Краснодарзер-
нопродукт-Экспо», которая явля-
ется управляющей компанией ГК 
«Краснодарзернопродукт», круп-
ного оператора на рынке зерна. 
По собственным данным, груп-
па занимает 4% международно-
го рынка торговли зерном (в на-
туральном выражении). Пред-
приятие производит зерновые 

и масличные культуры, а также 
занимается их хранением и пе-
реработкой. Консолидированная 
выручка ГК «Краснодарзернопро-
дукт» в 2016 году составила более 
30 млрд руб.

Информацию о новом соб-
ственнике «Мысхако» подтвердил 
президент Союза виноградарей и 
виноделов Леонид Попович. «Но-
вый собственник начинает уборку 
урожая и ожидает получения ли-
цензии [на производство] в бли-
жайшее время», — рассказал По-
пович.

В «Краснодарзернопродукте» к 
моменту публикации материала 
не ответили на запрос РБК.

От вина до банкротства    

«Мысхако» считается одним из 
старейших винодельческих пред-
приятий России. История винза-
вода «Мысхако» в окрестностях 
Новороссийска началась в 1869 
году — тогда здесь была посаже-
на первая виноградная лоза. К 
каберне «Мысхако» был нерав-
нодушен генеральный секре-
тарь ЦК КПСС Леонид Брежнев. 
В 1974 году на территории вин-
завода специально к его очеред-
ному приезду был построен де-
густационный зал. С 2005 года 
«Мысхако» имела официальный 
статус поставщика Кремля. По со-
стоянию на конец 2014 года агро-
фирме «Мысхако» принадлежало 
более 500 га виноградников, на 
которых культивировались раз-
личные классические сорта ви-

нограда, а также выведенный на 
предприятии сорт «каберне Мыс-
хако».

В 2013 году собственники 
«Мысхако» столкнулись с финан-
совыми проблемами, которые 
повлекли за собой банкротство 
предприятия. Как рассказывали 
источники «Коммерсанта», при-
чиной кризиса в компании стало 
желание руководства агрофирмы 
выйти на федеральный рынок.  
«Однако превращение локально-

го бренда в федеральный — это 
совсем другие усилия и другие 
средства, у «Мысхако» это не по-
лучилось, одновременно возник-
ли проблемы с возвратом креди-
тов», — рассказывали собеседни-
ки издания.

 Как ранее писал РБК, в авгу-
сте 2013 года в компании было 
введено внешнее наблюдение, в 
декабре 2014 года — конкурсное 
управление. Крупнейшим креди-
тором предприятия была «дочка» 

Россельхозбанка — ООО «Торго-
вый дом «Агроторг». Как рас-
сказал РБК собеседник, знако-
мый с ситуацией на предприя-
тии, «Мысхако» брала  кредиты 
у Россельхозбанка на развитие 
производства. «Сначала на себя, 
затем  — на аффилированные 
фирмы», — уточняет источник. 
В итоге из общей суммы долга 
предприятия в 1,8 млрд руб. бо-
лее 1,5 млрд руб. — долг перед 
этим банком и его структурой.   
В 2014 году прокуратура Ново-
российска возбудила уголовное 
дело в отношении бывшего ген-
директора агрофирмы Сергея 
Янова по признакам преднаме-
ренного банкротства.

Согласно базе Единого рее-
стра сведений о банкротстве, на 
торгах, которые прошли в начале 
2017 года, владельцем имущества 
«Мысхако» стал Вячеслав Черку-
нов. Этот же человек, согласно 
базе СПАРК, является директо-
ром ООО «Агрофирма «Мысха-
ко», созданного в июне 2014 года. 
Владельцем 90% акций компании 
указан Сергей Таран, еще 10% 
принадлежит ООО «ТДА «Туль-
ский», головной компанией ко-
торого является ТД «Агроторг».

Задолженность ЗАО «Агрофир-
ма «Мысхако» была передана на 
урегулирование ТД «Агроторг», 
подтвердили РБК в Россельхозбан-
ке. Однако подробности по урегу-
лированию задолженности сооб-
щать отказались, сославшись на то, 
что данная информация является 
конфиденциальной.

С Д Е Л К А

Российское вино в цифрах 

Источники: Росстат, ЦИФРРА, Минсельхоз, KPMG, «Кубань-Вино» *по данным опроса KPMG

На 
13% 
увеличился 
экспорт винной 
продукции из России 
в 2016 году 
по сравнению с 2015-м, 
он составил 

3,2 млн л 

36,9 
млн дал вина было произведено 
в России в 2016 году, падение 
к предыдущему году составило 7%

75% 
потребителей 
российского вина 
выбирают его из-за 
выгодного соотношения 
цена/качество*

1,5 млрд руб. 
предусмотрено в 2017 году в рамках 
государственной программы на мероприятия 
по культивированию виноградников

95,8 млн 
бутылок вина выпустил в прошлом году холдинг 
«Ариант» — крупнейший производитель в России 
на конец 2016 года

Около 
5 тыс. 
га виноградни-
ков было 
заложено в 2016 
году (на 50% 
больше, чем 
в предыдущем)

Виноделие в России

 Производство, млн дал       Площадь виноградников, тыс. га

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

Источник: Росстат, ЦИФРРА
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40,42
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33,9
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40,08
36,9

62,2 63 61,5 62,4 86,5 85,1 87,6
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О том, что вокруг станции ме-
тро «Саларьево» будет построен 
микрорайон на 6 млн кв. м, в сен-
тябре 2015 года сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин. Поз-
же газета «Ведомости» со ссылкой 
на проект планировки этой терри-
тории написала, что крупнейший 
проект, на 2 млн кв. м (1,2 млн кв. 
м придется на жилье), построит 
группа компаний «Мангазея» Сер-
гея Янчукова. ПИК также ведет там 
строительство —  в 2016 году ком-
пания приступила к строитель-
ству первой очереди ЖК «Саларье-
во Парк» площадью 436 тыс. кв. м; 
всего в планах компании — возве-
сти 1 млн кв. м на принадлежащем 
ей участке.

«Участок в районе станции 
«Саларьево» — очень интересная 
и перспективная площадка,  — 
отмечает Мария Литинецкая, 
управляющий партнер «Метриум 
Групп». — Наличие метро в пешей 
доступности — пока большая ред-
кость для проектов Новой Москвы. 
Кроме того, судя по озвученной 

площади, на жилье придется толь-
ко 60% застройки, то есть жители 
проекта потенциально будут обе-
спечены всей необходимой ком-
мерческой инфраструктурой, что 
повышает ликвидность проекта». 
Собеседник РБК также напоми-
нает, что расположенный рядом 
проект группы ПИК — «Саларье-
во Парк» — по итогам первого по-
лугодия 2017 года оказался самым 
успешным объектом Новой Мо-
сквы с точки зрения продаж, что 
тоже свидетельствует о потенци-
ально высокой ликвидности рас-
сматриваемой площадки.

Высокие показатели продаж 
в этом районе отмечает и Сер-
гей Камлюк. По его информации, 
только за первый квартал 2017 года 
выручка проекта «Саларьево Парк» 
составила 6 млрд руб. «Неудиви-
тельно, что Сергей Гордеев решил 
купить дополнительную землю 
здесь, — указывает Камлюк. — Он 
понимает локацию, покупателей, 
может спрогнозировать спрос».

Инвестиции в строительство 
жилой части проекта составят око-
ло 77 млрд руб. без учета стоимо-
сти земельного участка, затрат на 
изменение его назначения при не-

обходимости, а также подключе-
ния к инженерным сетям, подсчи-
тала Литинецкая. «Выручка только 
от продажи жилья (именно жилых 
квадратных метров, за исключе-
нием общественных зон корпу-
сов) составит порядка 90–100 млрд 
руб.», — прогнозирует эксперт, до-
бавляя, что с учетом масштаба про-
екта его строительство займет око-
ло десяти лет.

Сергей Камлюк считает, что 
группе ПИК придется инве-
стировать в проект около 60–
80 млрд руб., а выручка составит 
160 млрд руб. 

В Новой Москве проданы 164 га земли 

Пиковый интерес
Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

«Золотой» инвестор 

«Мангазея Девелопмент» 
была создана в 2012 году, 
говорится на сайте ком-
пании. Сейчас в стадии 
строительства у компании 
51 тыс. кв. м.  
Ее портфель включает три 
девелоперских проекта 
в Москве: ЖК «Марьина 

Роща», «Пикассо» и ЖК 
«Ты и я» возле стадиона 
«Красная стрела». Помимо 
девелоперской компании 
в группу «Мангазея» вхо-
дят золотодобывающая 
компания «Мангазея Зо-
лото» и нефтекомпания 
«Мангазея». По данным 

журнала Forbes, владелец 
компании Сергей Янчуков 
женился на дочери быв-
шего мэра Киева Леонида 
Черновецкого Кристине 
в 2011 году. После этого 
«счет его доходам пошел 
на сотни миллионов (дол-
ларов)», писал журнал. 

Черновецкий был мэром 
Киева с 2006 по 2012 год и 
запомнился экстравагант-
ным поведением. За неу-
мение публично выступать 
и за связи с сектантами 
ему дано прозвище Леня 
Космос, писали «Ве-
домости».

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Вячеслав Черкунов отказался 
комментировать РБК информа-
цию о новом владельце «Мысхако».

Как пояснили источники РБК, 
бывший акционер «Мысхако» не-
сколько лет искал инвестора, кото-
рый выкупил бы право требования 
долга у «Агроторга», пока не вышел 
на собственника «Краснодарзер-
нопродукт-Экспо» Алексея Сидю-
кова. При этом сначала структуры 
холдинга взяли в аренду виноград-
ники «Мысхако», а несколько меся-
цев назад закрыли сделку по пе-
реуступке права требования долга.

Бывший главный винодел ЗАО 
«Агрофирма «Мысхако» Роман Не-
борский подтвердил РБК эту ин-
формацию. По его словам, иму-
щество «Мысхако» — винодельче-
ский завод и часть виноградников 
(250 га) — было переоформлено на 
ООО «Агрофирма «Мысхако». Сей-
час компания проходит процедуру 
лицензирования на производство 
вин, говорит Неборский.

Председатель Союза регулиру-
емых организаций (СРО) виногра-
дарей и виноделов России Николай 
Пинчук, который, по информации 
собеседников РБК, станет дирек-
тором новой компании, сообщил, 
что «новые собственники намере-
ны расширять площадь виноград-
ников за счет покупки земель». От 
дальнейших комментариев он от-
казался. 
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Как два друга совершили прорыв в технологии 3D-изображений

На голографическом энтузиазме

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Артем Ставенко и Кирилл 
Чикеюк создали компактные 
устройства для передачи 
изображений с 3D-эффектом, 
которые привели в восторг 
Ричарда Брэнсона, венчурных 
инвесторов и рекламщиков по 
всему миру.

«Выглядит фантастически» — так 
миллиардер и основатель корпо-
рации Virgin group Ричард Брэн-
сон прокомментировал разработ-
ки компании Артема Ставенко и 
Кирилла Чикеюка Kino-mo. По его 
словам, благодаря этим предпри-
нимателям человечество на шаг 
приблизилось к голографической 
связи из «Звездных войн». Сейчас 
портативные гаджеты Kino-mo пе-
редают парящие в воздухе 3D-изо-
бражения, в будущем дело дойдет 
до интерактивных голограмм.

Придумали велосипед

Huckleberry friends, или закадыч-
ные друзья, — так 32-летний Артем 
и 31-летний Кирилл называют свой 
тандем. Они выросли на одной ули-
це в белорусском Бресте, учились 

в одной школе. Семьи жили небо-
гато, поэтому постоянно приходи-
лось придумывать, как заработать. 
Например, приятели устраивали 
дискотеки на теплоходах.

Получать высшее образование 
друзья перебрались в Минск: Ста-
венко изучал юриспруденцию и го-
сударственное управление, а Чике-
юк — радиофизику. Однажды они 
съездили в турпоездку в Лондон 
и решили, что надо вновь переез-
жать. После нескольких безуспеш-
ных попыток поступили в Оксфорд 

и University College London, где ра-
ботали над диссертациями по био-
инженерии и энергетике.

Любовь лондонцев к велосипе-
дам натолкнула друзей на идею 
стартапа. Они придумали разме-
щать на колесах светодиоды, кото-
рые при вращении создают эффект 
движущейся картинки — кажется, 
что на колесах играет видеоролик. 
О таком эффекте рекламщики уже 
знали, но применяли технологию 
только от случая к случаю, на ме-
роприятиях. Партнеры решили со-

здать из велосипедистов «умную 
сеть» и превратить идею в бизнес.

Совмещать учебу и стартап было 
сложно. Работали по ночам и в вы-
ходные. Бывали моменты, когда 
разработка стопорилась. «Просы-
паешься, и пропадает уверенность 
в конечном результате  — в том, 
что людям это нужно, что будет 
спрос. Такие дни нужно было пе-
режить», — вспоминает Ставенко.

В 2012 году партнеры окончи-
ли докторантуру (у обоих науч-
ная степень PhD) и собрали про-

тотип. Стартовые вложения соста-
вили £10 тыс. (около $12,8 тыс.), от-
ложенные со стипендий. Средств 
для раскрутки и развития не было, 
партнеры решили совместить про-
движение и поиск инвестора. Они 
сумели пройти кастинг на переда-
че о бизнесе и стартапах Dragons’ 
Den телеканала BBC. Участники 
телешоу борются за внимание и 
деньги известных миллионеров.

Конкурс довольно жесткий, 
большая часть участников уходит 
ни с чем. Но проект белорусских 
предпринимателей жюри пригля-
нулся — они выиграли и получили 
предложение продать 40% проек-
та за £90 тыс. инвесторам из жюри. 
Неплохие деньги для стартующе-
го бизнеса, но друзья решили, что 
компания стоит дороже. «Это был 
хороший плацдарм и отличный 
маркет-тест. Плюс публичная те-
левизионная поддержка от очень 
крутых инвесторов», — вспомина-
ет Ставенко.

Телевизионная слава помогла 
найти первых клиентов: шоу транс-
лировалось более чем в 50 странах 
мира. Рекламные агентства из Япо-
нии, Мексики, Ирландии, Гвате-
малы и других стран покупали за 
£15–20 тыс. лицензию, получали 

Wow-эффект

Основатели компании 
Kino-mo утверждают, 
что голографические 
изображения хорошо 
работают на бренд: 
привлекают внимание 
потенциальных покупа-
телей и выделяют его на 
фоне конкурентов. Это 
приводит к повышению 
продаж и увеличению 
узнаваемости торговой 
марки.

Рекламщикам технология 
нравится. «Голографиче-
ский носитель очень пер-
спективен с точки зрения 
эффективности рекламы. 
Он привлекает гораздо 
больше внимания и обе-
спечивает более долгий 
контакт с рекламой 
и большую вовлечен-
ность», — уверен Михаил 
Спектор, управляющий 
партнер агентства 

Marketing Partners. По его 
словам, традиционные 
рекламные носители уже 
настолько привычны, 
что люди их практически 
не видят, а 3D-реклама 
в силу новизны и футу-
ристичности вызывает 
wow-эффект.
«Дополненная и сме-
шанная реальности 
воздействуют на более 
глубинные эмоции, ре-

кламодатели получают 
и интеллектуальный, 
и чувственный отклик. 
Это уже не информация, 
это интерактив с подтек-
стом», — говорит Ольга 
Берек, генеральный ди-
ректор производителя 
сувенирной и полиграфи-
ческой продукции CMYK 
Laboratory.
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Сооснователи Kino-mo Кирилл Чикеюк (слева) и Артем Ставенко к настоящему времени привлекли в проект более $3 млн. 
За полгода удалось изготовить и передать заказчикам свыше тысячи устройств по $2–3 тыс. за штуку. В стоимость входят сам прибор, 
программное обеспечение и доступ к облаку с обновлениями

Голограммы 
в цифрах 

В 1971 
году  венгерский физик 
Денеш Габор получил 
Нобелевскую премию 
«за изобретение и развитие 
голографического метода»

$2,63 
млрд достигнет мировой 
рынок голограмм к 
2022 году, по прогнозам 
Markets and markets

2,5 млн 
подписчиков в Facebook 
у первой голографической 
певицы Мику Хацунэ

$27 млн 
вложила корпорация Time 
Warner в компанию 8i, 
которая разрабатывает 
объемные голограммы

Источники: Markets and markets, 

Techcrunch, «Наука и техника»
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устройства для велосипедов и пра-
во на использование технологии на 
определенной территории.

Голограмма 
для миллиардера

Реклама на колесах велосипе-
дов — это забавно, но в масштаб-
ный бизнес такую разработку не 
превратишь, рассудили партнеры. 
В 2014 году появилась идея ново-
го продукта, выросшая на базе ве-
лосипедного проекта — Hypervsn. 
Фактически друзья усовершен-
ствовали технологию, которую 
применяли на колесах так, чтобы 
ее можно было использовать везде.

Суть прежняя: небольшой де-
вайс  крепится к поверхности, све-
тодиоды вращаются и воспроиз-
водят заранее загруженную кар-
тинку, создавая иллюзию паряще-
го 3D-изображения. Человеческий 
глаз сглаживает эффект вращения 
и картинка кажется цельной.

Партнеры решили, что у ново-
го продукта больше перспектив: 
его можно использовать в ретей-
ле, на выставках, конференциях, 
в торговых и бизнес-центрах. По 
словам Артема, подобные реше-
ния встречались на мероприяти-
ях и раньше, но требовали боль-
ших затрат на установку и созда-
ние контента, оборудование было 
громоздким, а картинка — нечет-
кой. Девайс от Kino-mo предлагал 
тот же эффект за меньшие время 
и деньги. Управлять прибором, 
транслирующим изображение, 
можно удаленно с компьютера 
или смартфона.

Для запуска проекта предпри-
ниматели провели краудфандин-
говую кампанию в Великобрита-
нии и привлекли посевные инве-
стиции от группы бизнес-ангелов 
на $700 тыс.

Продвигать концепт решили 
проверенным способом — с помо-
щью ТВ-конкурса. Выбор пал на 
Pitch to Rich, соревнование стар-
тапов, организованное Ричардом 
Брэнсоном. Голографические изо-
бражения оказались интереснее 
2 тыс. других претендентов — бело-
русы снова выиграли в номинации 
«Стартап». В качестве приза им до-
стались около $230 тыс. на рекламу, 
маркетинг и консультации экспер-
тов из холдинга Брэнсона. «Роль са-
мого Ричарда была такой: он выби-
рает лучшего, награждает и потом 
в рамках пиар-активности поддер-
живает. Все это он и сделал очень 
качественно», — объясняет Чикеюк. 
Virgin стала одним из первых кли-
ентов услуг Kino-mo.

По словам основателей Kino-
mo, живая демонстрация устрой-
ства мало кого оставляет равно-
душным. На одной из выставок 
друзья познакомились с предста-
вителями производителя электро-
ники Flextronics и сразу же дого-
ворились о сотрудничестве. Вско-
ре начал подбираться пул заказчи-
ков: Coca-Cola, Red Bull, Walmart, 
Samsung, Intel, Chanel и другие 
международные бренды. А в спи-
сок инвесторов вошел американ-
ский миллиардер, CEO компании 
HDNet и HDTV cable network Марк 
Кьюбан. Ставенко говорит, что сум-
марные инвестиции в проект со-
ставляют к настоящему времени 
более $3 млн.

По данным Регистрацион-
ной палаты Великобритании, 75% 
Kino-mo ltd контролирует Артем 
Ставенко, активы компании в фи-
нансовом году, завершившемся 
29  фев   раля 2016 года, составили 
£268,6 тыс. Еще у предпринима-
телей есть юрлицо в Белоруссии — 
ООО «Кино-мо Текнолоджис». Пар-
тнеры структуру владения компа-
нией не раскрывают, но утвержда-
ют, что сохранили контрольный 
пакет.

Борьба за внимание

Январь 2017 года стал поворот-
ным в истории проекта. После трех 
лет разработки команда Kino-mo 
представила финальную версию 
Hypervsn. Ее показали в Лас-Вегасе 
на всемирной выставке электрони-
ки и техники CES — возле стенда 
белорусов моментально выстро-
ились очереди. Компания полу-
чила около 7 тыс. предзаказов из 
100 стран мира.

До весны прототипы только сда-
вали в аренду, под девайс готовил-
ся специальный контент. В марте 
устройства поступили в продажу 
дистрибьюторам в 15 странах. За 
полгода удалось изготовить и пе-
редать заказчикам свыше тысячи 
устройств по $2–3 тыс. за штуку. 
В стоимость входят сам прибор, 
программное обеспечение и до-
ступ к облаку с его обновлениями. 
По расчетам РБК, выручка проек-
та в 2017 году уже составила около 
$5 млн (50% — продажи устройств, 
50% — аренда и услуги). По словам 
основателей Kino-mo, проект вы-
шел на окупаемость.

Основная статья расходов  — 
команда. У Kino-mo два офи-
са — в Лондоне и Минске. Сборка 
устройств происходит на заводах 
Flextronics в Азии. В штате — 50 че-
ловек: инженеры, программисты, 

дизайнеры, маркетологи, продав-
цы и кадровики. Большая часть 
команды занимается совершен-
ствованием продукта. Артем и 
Кирилл планируют научить де-
вайс реагировать на движения 

и адаптировать технологию для 
игровой индустрии. Еще одно на-
правление — интерактивное го-
лографическое изображение. На-
пример, парящее над столиком в 
кафе меню — чтобы можно было 
прокрутить иллюстрированный 
список блюд, увеличить изобра-
жение понравившегося и зака-
зать в пару кликов. Или интерак-
тивные примерочные — по тому 
же принципу посмотреть рубаш-
ку из интернет-магазина со всех 
сторон.

Изобретение защищено па-
тентом, но от появления китай-
ских подделок это не спасает. 
Единственная действенная защи-
та — работа на опережение. Артем 
Ставенко утверждает, что техно-

логии китайских конкурентов от-
стают от оригинала на три-четыре 
года. Отличие не только в качестве 
картинки, но и в принципе рабо-
ты. Kino-mo позволяет строить 
сеть из девайсов, которой можно 
управлять дистанционно, и по-
лучать аналитику по продажам. 
«Я могу сидеть в кресле в Москве 
и управлять контентом во Влади-
мире, Санкт-Петербурге, Рязани 
удаленно. Если, например, гам-
бургер в «Макдоналдс» в Рязани 
продается с 12:00 до 13:00 плохо, 

то для стимулирования продаж 
я могу в это время транслиро-
вать именно картинку гамбурге-
ра. Просели продажи милкшейка 
в Санкт-Петербурге? В режиме он-
лайн загружаем на картинку напи-
ток», — объясняет Кирилл Чикеюк.

«С помощью голограмм мож-
но встраивать в окружающую 
действительность любой цифро-
вой контент, это один из самых 
интуитивно понятных способов 
получения и взаимодействия с 
информацией. Голографические 
технологии являются закономер-
ным этапом, когда информация 
буквально начинает нас окру-
жать», — считает основатель ком-
пании HoloGroup Александр Яку-
бов. Но, по его мнению, техно-
логии демонстрации голограмм 
с помощью отдельных физиче-
ских средств менее перспектив-
ны, чем носимые личные устрой-
ства, которые проецируют голо-
граммы пользователю прямо в 
глаза. «По моим прогнозам, че-
рез пять-семь лет, когда «умные 
очки» станут массовым устрой-
ством, большинство физических 
экранов и других носителей ин-
формации перестанет существо-
вать и их заменят цифровые голо-
графические аналоги», — уверен 
предприниматель. 

Голограммы в России

Первые интерактивные 
3D-инсталляции начали 
появляться в России 
в 2004 году, активное 
развитие пришлось 
на 2008 год. Это была 
технология обратной 
проекции (rear projection 
technology), более 
известная как «Вирту-
альный промоутер». 
3D-эффект достигается 
за счет того, что изобра-
жение транслируется 
на прозрачную панель 
и как бы тает в воздухе. 
Система распознает речь 
и способна отвечать на 
простейшие вопросы.

Предприниматель Павел 
Иванов увидел «Вирту-
ального промоутера» в 
2008 году по телевизо-
ру. Идея настолько ему 
понравилась, что он 
уговорил друга заняться 

этим бизнесом. Вдвоем 
они собрали и запатен-
товали модель. Продажа 
первого устройства при-
несла предпринимателю 
60 тыс. руб.
Сейчас в копилке изобре-
тателя восемь патентов, 
связанных с голографи-
ческими инсталляциями. 
У компании Иванова «Ге-
фест Капитал» 21 филиал 
в России и СНГ. Компания 
производит устройства 
по авторским разра-
боткам, готовит для них 
контент и продает зару-
бежные гаджеты. Среди 
клиентов — «Газпром», 
Сбербанк, Apple, Mobil, 
Pfizer, Ralf Ringer и др.
Кроме «Виртуального 
промоутера» Иванов 
производит сенсорные 
столы и стойки, воздуш-
ные дисплеи на основе 
крупнодисперсного водя-
ного пара, сложные про-

екционные инсталляции, 
системы «Интерактивный 
бар» и «Интерактив-
ный пол». Большинство 
устройств делается на 
заказ. Цена «железа» в 
продаже обычно в два 
раза превышает себе-
стоимость, цена контен-
та — в три. Средний чек 
колеблется от 80 тыс. 
до 400 тыс. руб. Объем 
рынка такой рекламы в 
России предприниматель 
оценивает в 11 млрд руб., 
а свою долю на нем — 
в 30%. Технология поль-
зуется спросом не только 
в бизнес-сфере. С 2013 
года государство выде-
ляет бюджетные деньги 
на реновацию  музеев 
интерактивными инстал-
ляциями.

Павел Иванов — один из 
первых дистрибьюторов 

Kino-mo в России. Он го-
ворит, что эти девайсы 
пока не пользуются боль-
шим спросом: их мало 
кто знает. Предпринима-
тель считает, что разви-
тию проекта Kino-mo в 
России могут помешать 
высокая цена и несовер-
шенство конструкции. 
Прототип во включенном 
состоянии напоминает 
вентилятор, есть риск, 
что зрителю отрубит 
палец. Картинка по 
четкости уступает обыч-
ным экранам, к тому же 
устройство работает 
довольно шумно. Нако-
нец, китайские аналоги 
дешевле в десять раз: 
крутящийся светодиод 
со схожим принципом 
действия можно купить 
за 8 тыс. руб.

Продвигать концепт решили с помощью ТВ-конкурса 

стартапов Pitch to Rich, организованного Ричардом 

Брэнсоном. Белорусы выиграли у 2 тыс. других 

претендентов в номинации «Стартап». В качестве 

приза им достались около $230 тыс. на продвижение 

и консультации экспертов
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На какие доходы могут рассчитывать полиглоты

Зарплата на языке вертится
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Владение дополнительным 
иностранным языком поми-
мо английского может уве-
личить зарплату соискателя 
на 8–48%, следует из данных 
HeadHunter. Какой язык нуж-
но учить, чтобы зарабаты-
вать больше и во сколько это 
обойдется?

Знание иностранного языка на 
высоком уровне позволяет со-
искателю повысить свои зар-
платные ожидания при поиске 
работы. Об этом свидетельству-
ют результаты  исследования, 
проведенного интернет-рекру-
тером HeadHunter.ru по просьбе 
РБК. Эксперты компании про-
анализировали 70  704  резюме 
кандидатов, готовых проходить 
собеседование на том или ином 
иностранном языке в професси-
ональной области «Высший ме-
неджмент».

В выборку вошли 13 языков: 
девять, входящих в список са-
мых влиятельных мировых язы-
ков Power Language Index (англий-
ский, китайский, французский, 
испанский, арабский, немецкий, 
японский, португальский и хин-
ди), а также четыре языка из де-
сятки самых распространенных 
среди соискателей, разместивших 
свои резюме на сайте HeadHunter 
(итальянский, турецкий, поль-
ский, армянский).

Оказалось, что наиболее вы-
сокие зарплатные ожидания  — 
у кандидатов, владеющих кро-
ме английского еще и турецким 
или китайским языками. Такие 
претенденты на высокие управ-
ляющие позиции рассчитывают 
на среднюю заработную плату 
177  тыс. руб. в месяц — это на 48% 
больше, чем у кандидата, владе-
ющего только английским, кото-
рый в среднем рассчитывает, по 
данным исследования, на зарпла-
ту 120 тыс. руб. в месяц.

Третье и четвертое места по 
зарплатным ожиданиям зани-
мают лица, выучившие в допол-
нение к английскому еще фран-
цузский или португальский язы-
ки (по 150 тыс. руб.), затем идут 
знатоки немецкого (139 тыс. 
руб.), японского и арабского (по 
130 тыс. руб. в месяц). Интересно, 
что те, кто помимо английского 
владеют еще и итальянским, ис-
панским или польским, не счи-
тают это знание большим преи-
муществом. Средние ожидания 
по зарплате у них не отличаются 
от зарплатных требований соис-
кателя, который говорит только 
по-английски. Самые же низкие 
запросы у кандидатов, которые 
владеют хинди (106 тыс. руб.) и 
армянским (100 тыс. руб. в месяц).

Язык на вес золота

Опрошенные РБК представители 
рынка подтвердили, что зарплат-
ные ожидания соискателей, вла-
деющих иностранными языками, 

в целом соответствуют предложе-
нию на рынке. На фоне увеличе-
ния делового взаимодействия 
между Россией, Турцией и Кита-
ем растет спрос на руководителей 
со знанием этих языков, объяс-
няет глава службы исследований 
HeadHunter Мария Игнатова. Во 
многих отраслях такие специа-
листы могут быть в дефиците, и 
это позволяет им диктовать свои 
условия по оплате труда. Кроме 
того, немалая часть вакансий, 
на которые требуется турецкий 
язык, приходится на сектор стро-
ительства, где довольно высокие 
зарплаты на менеджерских пози-
циях, отмечает Игнатова.

По мнению лингвиста и теле-
ведущего программы «Полиглот» 
Дмитрия Петрова, готовность ра-
ботодателей доплачивать за зна-
ние турецкого и китайского обу-
словлена дефицитом специали-
стов, владеющих этими языками. 
«Я знаю на примере профессио-
нальных переводчиков в России, 
что категория переводчиков ки-
тайского языка — самая высоко-
оплачиваемая», — говорит он.

Специалистов, владеющих ки-
тайским и турецким языками, и 
правда немного. Из более чем 
70 тыс. резюме, участвовавших в 
исследовании HeadHunter, толь-
ко 461 принадлежит кандидатам, 
заявляющим о свободном владе-
нии китайским языком. Соиска-
телей, которые могли бы про-
ходить интервью на турецком, 
еще меньше — всего 238. Боль-
ше всего оказалось кандидатов, 
способных проходить собеседо-
вание на английском — их около 
62 тыс. Другие языки упомина-
ются в десятки раз реже англий-
ского: владение немецким упо-
мянуто в 2,5 тыс. резюме, вла-
дение французским — в 2,3 тыс., 
а испанским — в 1,1 тыс. анкет. 
Из попавших в выборку языков 
меньше всего кандидатов могли 

бы пройти интервью на порту-
гальском (124 резюме) и хинди 
(всего 47 резюме).

Где можно заработать 
на языке

Возможность монетизировать 
знание языка чаще всего зависит 
от сферы деятельности соискате-
ля, сходятся во мнении предста-
вители HR-рынка. Среди вакан-
сий, на которых иностранный 
язык реально помогает зарабаты-
вать больше, эксперты выделяют 
специалистов в сфере IT, финан-
систов, личных помощников и 
секретарей, офис-менеджеров, 

специалистов по внешнеэконо-
мической деятельности, топ-ме-
неджеров в международных 
компаниях, продакт- и бренд-ме-
неджеров, специалистов по про-
дажам и юристов.

«Знание языков начало влиять 
на уровень дохода соискателей, и 
в рекрутинге эта тенденция стала 
заметна в последние пять лет», — 
делится своей точкой зрения 
Екатерина Веремко из агентства 
Staffline. По ее словам, кандида-
ты со знанием английского язы-
ка стоят на 30–40% дороже, неже-
ли соискатели без языка. Услов-
ный инженер по оборудованию 
без английского может стоить 70 

тыс. руб. в месяц, в то время как 
инженер с английским будет сто-
ить уже порядка 90–100 тыс. руб., 
приводит пример эксперт. Дирек-
тор по маркетингу агентства Kelly 
Services Жанна Волкова добавля-
ет, что знание английского необ-
ходимо почти во всех междуна-
родных компаниях — специали-
ста без этого навыка, скорее все-
го, просто не возьмут на работу.

Как учить и сколько стоит

На сайте «Ваш репетитор», по под-
счетам РБК, средняя стоимость 
академического часа (45 минут) 
занятия английским языком в 
Москве с опытным преподава-
телем составляет порядка 2 тыс. 
руб. (по данным 34 предложений, 
выделенным по двум критериям: 
самые высокая стоимость и мак-
симальный опыт преподавания). 
При этом цена может опускаться 
и ниже 1000 руб. за час, и подни-
маться выше 3–4 тыс. руб. в зави-
симости от квалификации препо-
давателя. Так, профессор универ-
ситета может взять за час занятия 
5 тыс. руб. Примерно ту же сум-
му может попросить и носитель 
языка. Как показал мониторинг 
цен на сайте «Ваш репетитор», 
предложения по другим языкам 
практически не отличаются по 
стоимости от английского.

РБК также изучил расценки 
на языковые курсы в культурных 
центрах при посольствах, в язы-
ковых школах и на курсах при ву-
зах Москвы и выяснил, что сто-
имость индивидуальных заня-
тий там колеблется в диапазоне 
1300–2750 руб. за академический 
час. Так, индивидуальное занятие 
по английскому обойдется при-
мерно в 1450–2750 руб., други-
ми европейскими языками — в 
1300–1890 руб., а восточными 
языками — в 1450–1890  руб. за 
академический час. При этом 
сложность языка на стоимость 
почти не влияет, уточнили РБК 
в языковых школах «Биг Бэн» и 
«Школе Китайгородской». Поэто-
му изучение китайского и япон-
ского в таких центрах обойдется 
не дороже, чем английского или 
испанского.

Стоимость занятий в группе 
ниже — от 225 до 600 руб. за ака-
демический час. Однако здесь 
важно учитывать, что обычно та-
кие занятия продаются курсом, 
поэтому итоговая стоимость бу-
дет зависеть от длительности и 
интенсивности программы, за-
мечает директор «Школы Китай-
городской» Ольга Фере. Так, на-
пример, 68-часовой курс китай-
ского языка на Высших курсах 
иностранных языков при МИД 
РФ обойдется в 36 925 руб. Се-
местр обучения турецкому язы-
ку на курсах иностранных языков 
при профкоме Дипломатической 
академии МИД РФ будет стоить 
21 600 руб., а общий курс фран-
цузского для взрослых во Фран-
цузском институте в Москве на 
60 часов — 28 тыс. руб. 

Как владение иностранным языком влияет 
на средние зарплатные ожидания в 2017 году*

Языки
Средние  

ожидаемые  
зарплаты,  

тыс. руб.**

Разница по сравнению  
с соискателями, 

владеющими только 
английским языком, %

Количество  
резюме,  

2017 г.

Турецкий 177 48 238

Китайский 177 48 461

Французский 150 25 2 335

Португальский 150 25 124

Немецкий 139 16 2 594

Арабский 130 8 202

Японский 130 8 114

Английский 120 0 62 329

Испанский 120 0 1 110

Итальянский 120 0 715

Польский 120 0 241

Хинди 106 -11 47

Армянский 100 -17 194

* проанализированы 70 704 резюме в профессиональной сфере «Высший 
менеджмент» на сайте hh.ru
** у соискателей, которые могут проходить интервью на данном иностранном 
языке
Источник: HeadHunter
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